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SÚMULA DA 1ª REUNIÃO DO COLEGIADO DE COORDENADORES  
DE CURSOS DE ARQUITETURA E URBANISMO DO RS 

 

DATA 05 de maio de 2023, sexta-feira HORÁRIO: 10h30min às 17h  

LOCAL Centro de Eventos AMRIGS - Av. Ipiranga, 5311, Porto Alegre/RS 

 

 
PARTICIPANTES 

Tiago Holzmann da Silva Presidente do CAU/RS 

Rodrigo Spinelli Coordenador CEF-CAU/RS 

Márcia Elizabeth Martins Coordenadora Adjunta CEF-CAU/RS 

Rinaldo Ferreira Barbosa Membro Titular CEF-CAU/RS 

Núbia Margot Menezes Jardim Membro Titular CEF-CAU/RS 

Marilia Pereira de Ardovino Barbosa Membro Suplente CEF-CAU/RS 

 Cristiano Zluhan Pereira Coordenador Titular UNIVATES 

 Debora Becker Coordenador Titular UNISINOS POA 

 Ítalo Galeazzi Coordenador Titular UNILASALLE 

 Luiz Carlos Schneider  Coordenador Titular UNISC 

 Roni Anzolch Coordenador Titular UFRGS  

Adalberto da Rocha Heck Coordenador Titular UNISINOS SÃO LEO. 

Diego Willian Nascimento Machado  Coordenador Titular ULBRA CANOAS  

Gerusa Lazarotto  Coordenador Titular IFFarroupilha  

Guilherme Rodrigues Bruno Coordenador Titular UFFS 

Margit Arnold Fensterseifer Coordenador Titular UCS BENTO  

Natalia Hauenstein Eckert Coordenador Titular UNICRUZ  

Rafaela Duarte Coordenador Titular FTEC Bento Gonçalves  

Juan J. Mascaró Coordenador Titular UPF 

Débora Gregoletto Suplente UFSM CACHOREIRA DO SUL 

Guilherme Osterkamp Convidado - Prof. EMAU UNIVATES 

Carla Vasconcelos Convidado - Prof. EMAU UPF 

Rafael Ártico Convidado – Conselheiro do CAU/RS 

Ricardo Mascarello Convidado – Conselheiro do CAU/BR 

SECRETARIA Mônica dos Santos Marques Coord. de Sec. e Apoio à Comissões 

ASSESSORIA 

Marina Leivas Proto Gerente de Atendimento 

Jéssica Nataly Santos de Lima Assistente de Atendimento e Fiscalização 

Thiago Ribeiro Assessor Jurídico 

 

1. Verificação de quórum 

Presenças 
 

Verificado o quórum para início da reunião às 10h30min, com os presentes acima 
nominados. 

 

2. Comunicações 

O coordenador da CEF-CAU/RS, Rodrigo Spinelli, saúda os presentes, fala que formar o Colegiado é uma 
pauta que vem se estruturando desde o ano anterior. Comenta que no estado, há sessenta e quatro 
cursos de arquitetura e urbanismo, dos quais vinte coordenadores participam do Colegiado. Considera 
essa uma reunião de formalização, e ser importante ter esse momento de troca. Fala que dentro do 
Seminário Legislativo do CAU/BR haverá uma pauta sobre Ensino; o CAU/BR vem trabalhando fortemente 
da parte da internacionalização, que bate forte nas DCN’s na questão de carga horária. Conta que no 
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início da semana o conselheiro Fábio Müller esteve realizando palestra da URI, e foi informado sobre a 
queda das matrículas, questão encontrada em diversas instituições. O avanço dos cursos técnicos é um 
desestimulante para novos egressos em engenharia e arquitetura e urbanismo. Fala que a arquitetura e 
urbanismo está começando a ser tratada como saúde pública. O CAU/BR entrou em contato com a 
Secretária do Ensino Superior no MEC para tratar as pautas da profissão. O coordenador comenta sobre 
os processos administrativos no conselho oriundos de denúncias sobre ensino, trabalho esse que está 
sendo feito somente no conselho do Rio Grande do Sul, as denúncias abrangem diversos aspectos. O 
CAU/BR abriu uma ouvidoria, que é um canal interessante e existe uma parte específica de ensino, já 
receberam denúncias por este canal. Fala também da criação de um website do CAU/BR onde as 
instituições podem cadastrar cursos de formação continuada, os profissionais que fizerem os cursos 
cadastrados, terão desconto na anuidade; acrescenta que no website do CAU/RS também há um espaço 
para divulgação de cursos. Rodrigo fala ainda sobre os eventos do CAU/RS, Rumos da Arquitetura e 
Urbanismo, a próxima edição será na região de Passo Fundo, e em junho na região de Caxias do Sul. 

 

3. Ordem do dia 

3.1. Apresentação das regras e funcionamento do colegiado 

Fonte CEF-CAU/RS 

Relatora Jéssica Nataly Santos de Lima  

Discussão A assessora Jéssica apresenta as informações a respeito das regras e funcionamento, 
constantes na Deliberação Plenária DPO/RS Nº 1472/2022. Fala que o Colegiado se 
trata de um espaço formal dentro da estrutura do CAU/RS com participação 
institucional entre Presidente do CAU/RS, membros da CEF-CAU/RS e 
coordenadores de curso, para debates com periodicidade definida em prol da 
qualidade do ensino de arquitetura e urbanismo. As reuniões acontecerão pelo 
menos duas vezes ao ano, em formato presencial ou virtual, com o quórum mínimo 
de 2 membros da CEF-CAU/RS e 1/3 dos coordenadores integrantes. Haverá 
pagamento de ajuda de custo de R$ 567,00 para participações que requeiram 
pernoite na cidade e R$ 283,50 para as participações sem pernoite. Fala também da 
composição do colegiado e dos requisitos para integrar. Explica sobre os aspectos 
operacionais internos do CAU (sistemática de convocações, envio de pautas e 
propostas). O conselheiro Rodrigo Spinelli sugere que seja criado um grupo de 
whatsapp como canal de comunicação. Os membros concordam.  

Encaminhamento A assessoria irá criar um grupo de whatsapp.  

3.2. Apresentação dos coordenadores integrantes do Colegiado 

Fonte CEF-CAU/RS 

Relatores Membros do Colegiado 

Discussão O conselheiro Rodrigo Spinelli pergunta se algum membro poderia ser o 
representante do Colegiado. A coordenadora de curso, Margit, pensa que deve ser 
alguém de Porto Alegre ou Região Metropolitana. O coordenador de curso, 
Cristiano, sugere alguém da Unisinos, por estarem sempre presentes nas reuniões 
com o conselho. A coordenadora Débora se coloca à disposição.   
Cristiano fala que na Univates, aconteceu uma grande perda de alunos, sente que o 
maior desafio tem sido trazer novas experiências para os alunos, estão investindo 
nos projetos de extensão. Diego, da Ulbra Canoas, fala que o curso foi reestruturado 
em 2019, muitas questões mudaram, e sente que o maior desafio é manter um 
número mínimo de alunos para manter o curso que está completando cinquenta 



 

 

_________________________________________________________________________________________ 

 
Rua Dona Laura, nº 320, 14º e 15º andares, bairro Rio Branco - Porto Alegre/RS - CEP: 90430-090 | Telefone: (51) 3094.9800   3 
www.caurs.gov.br 

 

 

anos de existência. Gerusa, da IFFAR, fala que são uma instituição pública, por 
enquanto não estão buscando alunos, conseguem preencher as turmas, mas pensa 
que a valorização profissional deve ser melhorada como incentivo de alunos 
quererem investir tempo e disposição no curso. Adalberto, da Unisinos, comenta 
que na instituição também houve uma redução demanda. Sente que há uma grande 
pressão pelo aumento da carga horária à distância, procura não deixar maior do que 
30% a porcentagem de matérias à distância, pensa que esta é uma pauta relevante 
para discussão no Colegiado. Débora, da Unisinos, pensa ser importante discutir 
sobre ‘hibridismo’. O conselheiro Rodrigo Spinelli diz que, em resposta a um ofício 
do CAU/RS enviado em 2019, o MEC recentemente confirmou que não existe 
modalidade híbrida. Luiz, da UNISC, fala que o curso também teve redução de 
alunos. O curso é todo presencial. Pensa ser um desafio as 3.600 horas aula. Rafaela, 
da UNIFTEC Bento Gonçalves, o curso é novo, de 2019, ainda não tem nenhum 
formando. Sente que está presente para aprender com os colegas, está com o 
desafio de propor uma nova matriz curricular, e deixar as três unidades com as 
matrizes alinhadas. Margit, da UCS Caxias do Sul, fala que o curso tem dez anos. 
Sente preocupação sobre os formandos que estudaram durante a pandemia. 
Débora, da UFSM Cachoeira do Sul, fala que o curso está com dificuldade de 
completar turma nos últimos semestres. O curso é cem porcento presencial. 
Encontra desafio em alunos querendo validar disciplinas EaD feitas em outras 
instituições. Juan, da UPF, sente uma mudança significativa no mercado do ensino 
superior. Estão pensando numa mudança de currículos, que seja mais adequada à 
realidade dos novos alunos. Natália, da Unicruz, diz que compartilha das mesmas 
angústias com relação à necessidade de bolsas, e dificuldade de fechar turmas. Há 
dificuldade de encontrar alunos para as atividades de pesquisa e extensão, por 
ocorrerem durante o dia. Guilherme, da UFFS Erechim, fala que o curso tem turmas 
bastante heterogêneas, o índice de formandos é de sessenta e um porcento. Ítalo, 
da LaSalle Canoas, fala do problema de retenção e capacitação dos alunos, até o 
final do curso. O presidente Tiago pensa que o ensino e a mobilidade foram as duas 
atividades que colapsaram durante a pandemia, apresenta as 3 teses do CAU/RS 
contra a modalidade à distância, e finaliza que é preciso pensar em como trabalhar 
nessa nova realidade, mais ainda com o advindo da inteligência artificial. Sugere a 
realização de um Seminário para o segundo semestre para debater esses assuntos. 
Percebe que novo ministério está focado na educação básica, que é competência 
dos municípios. Sente uma dificuldade de elaborar uma tese nacional em conjunto 
com o CAU/BR.  

Encaminhamento Os membros definem a coordenadora da Unisinos, Débora, como porta voz do 
Colegiado.  

3.3. Apresentação do material gerado na TRIENAL 

Fonte CEF-CAU/RS 

Relatores Membros da CEF-CAU/RS 

Discussão Devido à extensão das demais pautas, não será feita apresentação. 

Encaminhamento A assessoria irá enviar o material para conhecimento dos membros do Colegiado.  

3.4. Apresentação das experiências vividas pelos EMAUS e outras atividades de extensão 

Fonte CEF-CAU/RS 
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Relatores Gerusa Lazarotto, Débora Gregoletto, Guilherme Osterkamp, Débora Becker, Luiz 
Carlos Schneider, Diego Willian Nascimento Machado, Natalia Hauenstein Eckert, 
Carla Vasconcelos 

Discussão A coordenadora Gerusa, da IFFAR, faz uma breve apresentação. Conta que é a 
comunidade que vai até o curso com a demanda, e então analisam se a mesma 
enquadra na atuação do Escritório Modelo de Arquitetura e Urbanismo. Já 
realizaram ação de parklet, projeto arquitetônico de centro de convivência do 
campus de Santa Rosa, projeto de ampliação e adequação de sala de aula, entre 
outros.  
A coordenadora Débora, da UFSM Cachoeira do Sul, faz uma breve apresentação 
sobre o Escritório Modelo da instituição, chamado Tríade. Atendem projetos para 
dentro do Campus, e também da Cidade. Fazem ações de cursos, palestras e 
mutirões.  
O coordenador Guilherme, da UNIVATES, faz uma breve apresentação sobre o 
Escritório Modelo da instituição, chamado Semeia. A universidade é comunitária, o 
EMAU recebe muitas demandas, conta com uma equipe permanente de seis 
pessoas. Organizam o local das bancas do TCC, também auxiliam em eventos da 
instituição, e atividades externas trabalhando com acessibilidade, protagonismo da 
mulher na construção civil etc.  
A coordenadora Débora, da UNISINOS, faz uma breve apresentação sobre a 
Extensão na Arquitetura e Urbanismo da instituição. Viabilizam através de termos 
de cooperação técnica, levando o aluno para dentro do mercado de trabalho, não 
trabalham apenas com cunho social. A maior dificuldade é a dedicação diferenciada 
necessária pelo professor. Cita alguns projetos do EMAU da instituição.  
O coordenador Luiz, da UNISC, apresenta como a instituição pensa em fazer a 
curricularização da extensão. Quando chegou a pandemia a universidade alterou a 
matriz de todas as grades curriculares, o novo currículo é divido de módulos, com 
horas destinadas a estudo independente e atividades de extensão. Vê problemas de 
nivelar expectativas entre as partes, e que nem todo professor tem perfil para 
trabalhar com extensão.  
O coordenador Diego, da Ulbra Canoas, faz uma breve apresentação sobre o 
Programa Extensão Interdisciplinar da instituição. Os projetos que estão vinculados 
no início do curso focam na área ambiental, no final do curso possuem o programa 
Práticas Urbanas e Gestão Territorial. A metodologia adotada é de “pesquisação”.  
A coordenadora Natália, da Unicruz, faz uma breve apresentação sobre o Escritório 
Escola de Arquitetura e Urbanismo e Engenharia Civil da instituição. Funciona 
através de demandas, há editais de chamadas de bolsistas. A curricularização da 
extensão está dividida ao longo das disciplinas, de projeto e de instalações elétricas 
e hidrossanitárias. Apresenta algumas das ações realizadas.  
A professora Carla, da UPF, apresenta os projetos de extensão do curso da 
instituição. São parceiros em vários projetos do curso de Direito, há discussão sobre 
os assuntos em comum e ação conjunta no Projeto Territórios da Cidadania, Diretos 
Humanos Cultural de Paz. Fala do Projeto Beira Trilhos, e do Projeto Paisagismo 
Produtivo e Educação Ambiental. Conta que o VivA!EMAU começou por iniciativa 
dos alunos. 

Encaminhamento Apenas informe.  
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Mônica dos Santos Marques 
Coord. de Sec. e Apoio à Comissões e Colegiados 

 
 
 
 
 
 

Rodrigo Spinelli 
Coordenador da CEF-CAU/RS 

 

3.5. Definição de encaminhamentos e pauta da próxima reunião do Colegiado 

Fonte CEF-CAU/RS 

Relatores Membros do Colegiado 

Discussão A coordenadora Débora, da Unisinos, sugere o tema da Valorização Profissional; e o 
porcentual de EaD, que poderia se resumir em Qualidade de Ensino. A conselheira 
Márcia sugere apresentar um resumo do relatório do Projeto Especial do CAU/RS de 
Qualidade no Ensino. O coordenador Cristiano sugere como tema, o entendimento 
das DCN’s. A conselheira Núbia relembra o tema levantado pelo presidente Tiago, 
de Inteligência Artificial.  

 A assessoria irá validar a pauta com os membros via whatsapp antes da próxima 
reunião.  

4. Verificação de quórum – encerramento 

Presenças A reunião encerra às 17h20 com os (as) participantes acima nominados (as).  
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